

Louis Napoléon Bonaparte et miss Howard par Jacques Marec



Après la mort du duc de Reichstadt (1832), le prince Louis Napoléon Bonaparte, neveu de l'Empereur, se considère comme le successeur de Napoléon 1er et le seul prétendant possible au trône impérial. Il est en Angleterre, en exil forcé, il n'a qu'une idée en tête : passer à l'action en France pour prendre le pouvoir. Après deux coups de force ratés à Strasbourg, puis à Boulogne-sur-Mer, il est jugé et condamné à la détention à perpétuité dans la prison-forteresse de Ham (Somme). Au cours de sa détention il aura une relation avec sa lingère, Eléonore Vergeot et il aura avec elle deux enfants.

En 1846, après six années de détention, il parvient à s'évader et à rejoindre Londres. Peu de temps après, lors d'une soirée dans la haute société londonienne, il fait la rencontre d'une jeune femme de 23 ans, Elisabeth-Anne Harryet.

Originnaire de Brighton et issue d'une famille modeste, elle avait été engagée par un théâtre de Londres espérant faire une carrière d'actrice et elle avait pris le nom de miss Howard. Mais elle avait dû se contenter de petits rôles avant d'abandonner sa carrière de comédienne. A 18 ans, elle avait fait connaissance d'un homme plus âgé, disposant d'une énorme fortune, et qui l'entretenait de manière somptueuse. Elle avait eu avec lui un enfant. Le père, déjà marié, ne l'avait pas reconnu officiellement mais il avait tenu à signer un acte de

donation pour plusieurs biens fonciers et immobiliers en faveur de miss Howard afin d'assurer financièrement l'avenir de l'enfant et de sa mère.

La soirée de rencontre entre le prince Louis Napoléon Bonaparte et miss Howard s'achève sur un coup de foudre réciproque. A Londres, on les voit de plus en plus souvent ensemble : au théâtre, au concert, aux courses... Miss Howard est fière de montrer qu'elle est la maîtresse d'un descendant de Napoléon 1^{er} et du prétendant au trône impérial en France et elle est très amoureuse. Elle croit vraiment en lui. Elle est absolument convaincue qu'il a un destin historique et elle est intimement persuadée qu'elle a elle-même une mission à remplir auprès de lui : celle de l'accompagner et de l'aider à accomplir son destin. C'est ainsi qu'elle se met entièrement au service de la réussite de son projet politique qui est d'accéder au trône impérial. Très vite, ils décident de vivre ensemble avec leurs enfants, celui de miss Howard et les deux enfants de Louis Napoléon nés de sa relation avec sa lingère de la prison de Ham. Ils vivent ainsi une vie familiale heureuse à Londres durant deux ans.

Louis Napoléon a toujours en tête l'idée de restaurer en France le pouvoir impérial. Mais il ne veut pas se précipiter après deux coups d'Etat ratés et six années de détention. En fait, il attend son heure, jusqu'au moment où intervient une situation politique nouvelle à Paris : La révolution de 1848 et le départ de Louis Philippe. Après avoir tenté un retour à Paris en février, il constate qu'il n'est pas encore le bienvenu en France et préfère rentrer à Londres. En Juin 1848, il réussit à se faire élire, à l'occasion d'élections partielles de l'Assemblée, et il devient député. C'est ainsi qu'il décide de quitter l'Angleterre pour la France. Miss Howard le rejoint très vite à Paris avec les enfants.

L'élection de Louis Napoléon Bonaparte comme député est un premier pas. Avant la fin de l'année 1848, il franchit une nouvelle étape dans son ascension politique en présentant sa candidature à la présidence de la République. Miss Howard engage alors des fonds très importants pour soutenir la candidature de Louis Napoléon qui est élu le 10 décembre 1848 avec une victoire écrasante : plus de 74 % des voix au 1^{er} tour. Louis Napoléon s'installe seul à l'Élysée puisque Miss Howard n'est pas son épouse. Elle n'est que la maîtresse déclarée du prince-président. Elle reste cependant très proche de lui et l'accompagne souvent dans ses déplacements. A défaut d'avoir pu s'installer à l'Élysée, Miss

Howard a loué un petit hôtel particulier à proximité de l'Élysée au n°14 de 3 la rue du cirque. Elle vit dans cette maison avec les trois enfants venus de Londres : son enfant et ceux de Louis Napoléon. Le prince président la rejoint en fin de journée et passe la plupart de ses soirées avec elle et avec les enfants. Miss Howard tient aussi salon dans cette demeure pour un certain nombre d'habitues et de fidèles de Louis Napoléon.

Le prince-président voulait se maintenir au pouvoir au-delà de quatre ans mais la constitution ne permettait pas de prolonger la durée du mandat présidentiel et l'assemblée s'étant opposée à une révision constitutionnelle, Louis Napoléon n'avait plus qu'un moyen pour se maintenir : utiliser la force. C'est ainsi qu'il confie le soin à Morny de préparer un coup d'Etat dans le plus grand secret.

L'organisation d'un coup d'Etat nécessitait des moyens financiers considérables pour faire face à toutes les dépenses de l'opération. Miss Howard apporte alors une énorme contribution financière à la réalisation du projet de coup d'Etat. Pour cela, elle s'est trouvée obligée d'hypothéquer plusieurs biens personnels.

Le coup d'Etat a lieu le 2 déc. 1851. Un plébiscite confirmera à plus de 90 % le maintien de l'autorité du président de la République en lui donnant le pouvoir d'établir une nouvelle constitution. Un nouveau plébiscite est organisé en novembre 1852. Il autorisera le rétablissement de la dignité impériale pour Louis Napoléon Bonaparte et sa descendance

L'ambition politique de Louis Napoléon a pu ainsi se réaliser grâce au soutien financier considérable apporté par miss Howard qui lui a permis de devenir président de la République puis l'Empereur Napoléon III. Mais cette femme qui a tout sacrifié pour lui ne pourra pas devenir impératrice. Elle ne pourra pas s'installer avec lui au palais des Tuileries.

La question importante était celle de l'hérédité dynastique. Il fallait que Louis Napoléon puisse assurer sa succession au trône impérial. Or il n'avait pas eu d'enfant avec miss Howard. Au cours de l'année 1852, son entourage a recherché pour lui auprès des cours européennes une jeune femme qu'il pourrait épouser et qui assurerait l'hérédité dynastique. Il choisit d'épouser Eugénie, une jeune comtesse espagnole.

Miss Howard était prête à se résigner devant la raison d'Etat qui obligeait l'Empereur à épouser une autre femme. Elle aurait voulu toujours tenir son rang de maitresse de cœur auprès de Napoléon III. Il n'en a rien été. Elle a été obligée de s'éloigner du palais des Tuileries et accepter de ne plus revoir l'Empereur.

Sa vie évolue ensuite vers une grande solitude d'autant que les enfants de Louis Napoléon qu'elle avait élevé pendant 12 ans lui seront retirés à la demande de leur mère biologique qui a voulu les reprendre. Elle est de plus en plus triste et découragée. Elle reste recluse dans le château de Beauregard (La Celle-Saint-Cloud) dont avait fait l'acquisition en 1852. 4 En 1863, elle tombe gravement malade, atteinte d'un cancer. Malgré une intervention chirurgicale, son état va peu à peu s'aggraver. Elle comprend qu'elle est condamnée.

Elle a voulu revoir l'Empereur avant de mourir. Sachant qu'il serait présent à une représentation au théâtre italien, elle avait réservé une loge face à la loge impériale. Elle a pu ainsi l'apercevoir. Leurs regards se sont croisés pour la dernière fois.

Elle est décédée quelques semaines plus tard, le 19 aout 1865 dans son château de Beauregard. Elle était à peine âgée de 42 ans. Miss Howard est enterrée au cimetière du Chesnay.